

Collectif Et si nous

Rapport d'activités de l'année 2022

=> Bar Là-Bas

On ne peut que se réjouir du succès du Bar devenu un lieu de rassemblement sur le plateau. Assez rapidement les rendez-vous proposés ont séduit la population de nos villages et des alentours.

Quelques éléments : Fin 2022 le bar comptait 244 adhérents dont 130 du plateau. En 2022, il y a eu 53 jours d'ouverture. Tout d'abord le grand rendez-vous des vendredis soir autour d'un verre (9 variétés de bières bio locales sont proposées à la carte!) d'une assiette ou d'un festin. En effet, plusieurs soirées avec des orientations culinaires (pizzas, tapas, soupes, crêpes, orientale...) Et puis il y a eu les rendez-vous cinéma (« Debout les femmes », journée Festival Alimen'terre), des rendez-vous autour de récits et conférences de voyages, d'expéditions, d'exploration et d'exposition (Népal, Madagascar et Tchad, photos d'eau, géologie locale, Amérindiens...), un concert de jazz, des rendez-vous sportifs et même une soirée karaoké qui a permis de révéler des talents inattendus.

En 2022, des activités yoga et danse ont été proposées les mercredis. Pour 2023 déjà des goûter/jeux de cartes, un atelier dessin et la danse qui continue. Alors on peut dire que les objectifs visés en 2017 sont atteints.

Rappel du dossier Fondation de France : Le café a pour objet de créer un lieu de rencontres incontournable entre habitants de tous âges et de toutes origines sociales, ouvert aux valeurs et aux cultures différentes. Nous l'envisageons comme un espace de convivialité pour bavarder, s'amuser, apprendre, créer, imaginer, écouter, s'exprimer, se régaler. La réussite du Bar Là-Bas, c'est par exemple le lien Intergénérationnel, ce sont des enfants et des ados qui viennent régulièrement jouer au babyfoot, boire une limonade. Ce sont des jeunes gens, des quadras, des quinquas, des sixties et plus qui apprécient de se retrouver au bar, de participer à son animation, de s'engager dans sa gestion.

La réussite, c'est L'accueil des nouveaux habitants ils viennent y faire un tour, s'y installent et participent joyeusement.

La réussite, c'est Le mélange des cueilleurs et des chasseurs, des gens d'ici et d'ailleurs, des gens d'avant et d'aujourd'hui, dans le respect de chacun avec son histoire sur ce plateau.

La réussite, c'est Lutter contre l'isolement en permettant par exemple, le rassemblement des villageois pour une soirée festive partagée le 31 décembre.

Disons merci à la mairie de Barcillonnette qui continue de soutenir et financer ce projet. Témoin ce faux plafond pour insonoriser la salle installé il y a quelques jours. Disons bravo aux bénévoles, de plus en plus nombreux qui ont fait tourner le bar en 2022 et continue l'aventure en 2023. C'est beaucoup de boulot, une gestion stricte, quelques corvées, des comptes parfaitement tenus. C'est aussi de l'enthousiasme, de l'envie, du partage, de l'imagination, des rires, une ambiance chaleureuse.

=> **Faculté rurale et joyeuse**

De nombreuses propositions ont eu lieu en 2022 : des projections (Debout les femmes, le festival AlimenTerre), un concert de jazz, une soirée photos, des récits de voyage (Tchad, Amérindiens), d'expédition en montagne...

La plupart des ces animations se sont déroulées au Bar Là-Bas car c'est le lieu fédérateur du collectif.

Animations bar et Faculté rurale et joyeuse (FRJ) se confondent souvent mais c'est l'occasion de rappeler que la raison d'être de la FRJ est de donner la parole aux uns et aux autres en fonction de leur talent (dessin, photo, danse, récit...).

La FRJ a fonctionné d'une manière informelle mais en lien avec le groupe d'action, de gestion et d'animation (Gaga) du Bar.

Afin d'être à l'écoute des propositions de chacun, il faudra organiser une réunion FRJ dans les prochaines semaines.

=> **Bien vieillir ensemble dans nos villages / Pays'âges**

L'activité du groupe a été relancée. Son action se développe autour de trois axes : le souvenir, la convivialité entre les habitants et des ateliers pour bien vieillir. Des activités jeux sont ainsi proposées au Bar Là-Bas toutes les semaines pour créer du lien entre les habitants.

L'opération de collecte de la parole des habitants du village de Barcillonnette va reprendre. L'objectif est d'obtenir des témoignages d'habitants sur l'évolution de la commune, leurs souvenirs. Un travail va être fait avec le photographe Gérald De Viviès qui va photographier ces personnes dans leur quotidien.

En 2022, des ateliers premiers secours ont été mis en place avec les caisses de retraite. Un autre atelier sur la nutrition a dû être annulé faute d'un nombre de participants suffisant.

=> **Groupe Bio Diversité**

Les objectifs du groupe Biodiv sont :

- d'améliorer les connaissances sur la biodiversité locale du plateau ;
- de proposer des actions de sensibilisation autour de la préservation de cette biodiversité pour tous les publics ;
- de créer du lien entre les habitants autour de ces thématiques.

Le groupe a rassemblé en 2022 une vingtaine de participants et propose différentes actions.

- **La photothèque Nature perchée** (<https://www.natureperchée.org>) : Photothèque collaborative qui donne un aperçu des espèces animales et végétales présentes sur le plateau, le tout dans une ambiance un peu « décalée ». Chacun peut y participer, pour cela il suffit de s'inscrire auprès des référents.

- **La Fête de la Science**, vendredi 7 et samedi 8 octobre 2022 a rassemblé différentes propositions d'ateliers et de conférences : « Atelier des Terres Noires » – « Atelier Eco-biographie » et fabrication de livres avec le collectif La Feuille – Conférence « Apocalypse Now » de Jacques Genty le soir. Une grande partie des actions s'est déroulée au bar Là-Bas. L'événement a rassemblé au plus fort une cinquantaine de personnes du plateau mais aussi d'ailleurs.

La Fête de la Science est un événement national dont la thématique varie chaque année mais qui reste globalement axée autour des questions de lutte contre la désinformation et d'accès à la culture scientifique. Dans le cadre de cette manifestation sur le plateau les thématiques sont liées à la connaissance et la préservation de la biodiversité locale. Cet événement est un des temps fort du groupe. Il est coordonné en partenariat avec le CoBOY, la Région PACA, le programme LEADER du Gal gapençais et l'association Gap Sciences Animation 05.

- **L'exposition « Sculptures pour une Exposition sur une Décharge »**. Sur l'ancien site de la décharge à Barcillonnette le groupe a réalisé des sculptures à partir de ferraille récupérée soudée et forgée - par des professionnels - lors d'un sympathique week-end d'atelier en septembre. L'objectif de cet exposition est de proposer un questionnement autour de l'impact de l'humain sur son environnement, la résilience de la nature et, la gestion de nos déchets au travers d'une proposition artistique. Il reste des questionnements liés à l'utilisation de ce terrain dont on ne connaît actuellement pas «exactement» le propriétaire....

- **Projet Messicoles** en lien avec le Conservatoire Botanique National Alpin et le jardin solidaire. Des graines de messicoles locales fournies par le CBNA ont été plantées au jardin solidaire des Combes. Ces plantes associées aux cultures et cruciales pour les pollinisateurs font l'objet de programmes de surveillance par le CBNA. L'objectif de ce projet est de sensibiliser les habitants à ces végétaux, pouvoir récolter nos propres graines et éventuellement en distribuer aux particuliers dans un premier temps pour favoriser la préservation des pollinisateurs locaux. Plus globalement : un programme de suivi participatif des végétaux d'intérêt local et de leurs pollinisateurs est en cours de test avec le CBNA. Plus d'infos en 2023.

Voilà les grands moments du groupe Biodiv en 2022 qui se poursuivront en 2023 notamment avec la 3e édition de la Fête de la Science du 7 au 15 octobre à week-end du 14-15 octobre à Barcillonnette. N'oublions pas aussi le 1er Symposium de la Biodiversité qui s'est tenu chez Jacques Genty et Joëlle Blaise le samedi 30 juillet avec une chaleureuse « biodiversité » humaine ; les balades à la rencontre des orchidées du coin et sur la Pierre du Coq ; le nettoyage du site de la décharge et différentes réunions dans nos jardins et au Bar Là-Bas.

=> **Projet climat**

A la demande du collectif Et si nous, le Groupe régional d'experts sur le climat en région Provence-Alpes-Côte d'Azur (Grec-Sud), composé de chercheurs et spécialistes interdisciplinaires, travaille sur la publication d'un cahier à caractère scientifique visant à préciser les enjeux et effets locaux du changement climatique d'ici 2050, mais aussi définir des solutions concrètes d'adaptation et d'atténuation. Ce projet est financé principalement par la Fondation de France. En 2022, Philippe Rosello du Grec Sud a poursuivi la collecte des textes qui constitueront ce cahier d'une quarantaine de pages. L'aboutissement du projet est prévu en avril 2023 pour une restitution en mai.

=> Communication

Le site internet est en refonte totale grâce au travail de Philippe. Le nouveau site devrait être en service à la fin du mois de février voir début mars. Il est souhaité que le contenu de l'ancien site puisse être retrouvé sur le nouveau. La question de la rubrique « services » est également posée.

Chacun peut contribuer à l'élaboration des nouvelles pages par la proposition de textes, photos... (Que veut-on garder ou supprimer ?)

Philippe nous a présenté la page « Actualités » qui permettra d'avoir une vision complète des différents temps forts proposés par Et si nous : rendez-vous du bar, jeux, danses...

Il sera important de bien communiquer les différentes dates à Philippe ou par un petit message à contact.etsinous@gmail.com

La diffusion régulière des informations par mail et notamment des comptes rendus des réunions Et si nous continue d'être assurée par Véronique.

Chaque groupe garde son autonomie pour communiquer en interne, à l'image du dynamique groupe WhatsApp des actifs du groupe d'action, de gestion et d'animation (Gaga) du bar.